東京大学新聞 2009年7月28日(3面)

史上初の物質を次々

/れたのは大越慎一教授 (理学系研究科)。研究室

とりやすい酸化物だ。

ありふれた金属や金属酸



こ越 (理学系研究科)

95年東北大学大学院理学研究科博士課程修了。先端科学技術研究センター助教授を経て、06年より現職。

が、本郷キャンパスの理学 的な注目を浴びる研究室 の取材で」と笑って迎えて 者を「先ほどまで英BBC 部化学館にある。訪れた記 成果を次々と生み出し世界 させる物質。世界初の研究 当てるとN極・S極を反転 て磁石になる物質や、光を 象の一つは安定した構造を を持つ物質のこと。研究対 を生み出したい 研究をするからには、歴史 新の成果が並ぶ。「化学の 収するインクや糸など、最 の机の上には、電磁波を吸 上存在したことのないもの 磁性体とは、磁石の性質

> 径5ヶメートルほどの微小 らは、油の中に浮かべた半 持つことがある。大越教授 常的な物質も違った性質を だが、ナノスケールでは日 ル法」で研究を進めた。 ルの酸化物を作る「逆ミセ な水の球の中でナノスケー トが高く製品化しにくい。 残った物質はコス 既に調べ尽くされ と
> ア相の中間である
> ε相の 授は話す。 けで特殊な性質を持つこと る酸化鉄が、構造が違うだ 波を吸収する性質も明らか になった。「当たり前にあ 力が長持ちし、特定の電磁 合成に成功した。 。相は磁 ノスケールの研究で、 に興奮しました」と大越教 α相

@物性化学

研究室

相がある。大越教授らはナ 造には主にα相とγ相の2 きさでは、酸化鉄の結晶構 、 日常的に使用される大 大発見があったのは酸化 波。 通信技術の安定化に貢献す な電磁波を除去するなど、 鍵として注目を集めるミリ するのは、高速通信技術の ε相を持つ酸化鉄が吸収 通信の障害となる不要 くたい)」は良い研究対象だ

質の色。例えば、色を持つ 授は言う。着目するのは物 コツがあります」と大越教 純だがなかなか気づかない は光に反応する物質。「単 研究で、特に自信があるの ものが多い「金属錯体(さ 世界をリードする磁性の

ることが期待される。

色があれば、

反応します という。少しずつ組成や状 べ上げる。「一つだけ違う 態を変えた類似の物質を並 おおむね光に

水蒸気

クロム 結晶水 コバルト を出さねば生き残れない企 スを求められ、頭をひねる 業の必死さを知っているの ことも研究の一環。「成果

出し、物質の構造が変わる温度状態に変わると、結晶水が水蒸気になって外に飛び高湿度状態(上)から低湿度状態に変わると、結晶水が水蒸気になって外に飛び

で、学生の研究へのやる気

り増します」

考え、実験に成功した。 じて構造が変わるのではと 結晶水で補うことに着目。 錯体が、クロムの不足分を で含んだヘキサシアノ金属 結晶水を含むなら湿度に応 トとクロムを3対2の割合 を持つ物質も生み出した (図)。大越教授はコバル 湿度が高いときだけ磁性

の卒論が書けるほど。酸化 るだけで、学会発表レベル 割り振られた物質を研究す 針を決めるためのアドバイ 携が盛んで、企業の研究方 池田菊苗教授を初代の主宰 いる「うま味」を発見した 企業と対等に交渉を行う。 員が特許を取得しており、 物の研究では学生はほぼ全 者とする。現在でも産学連 味の素」として普及して 次々に成果が出るため、 大越教授の研究室は、